

EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS
Bastion, 39

Mahon Mártes 23 Octubre de 1888.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVI.
Núm. 4.742.

Correo de hoy

Correspondencia de Madrid

20 Octubre de 1888.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

El Sr. Cánovas en Zaragoza

La noticia de las ruidosas manifestaciones de desagrado de que ha sido objeto en Zaragoza el Sr. Cánovas del Castillo, causó aquí esta mañana verdadera sorpresa y ha sido durante todo el día uno de los principales temas de los comentarios en los círculos políticos.

Todo el mundo lamenta lo ocurrido, pero, como es natural, lo lamentan, sobre todo, los conservadores, los cuales se hallaban esta tarde poseídos de gran indignación, expresándose en los términos más violentos contra los zaragozanos, contra el Gobierno, y, en especial, contra el Gobernador civil, cuya destitución pedían á voz en grito.

Las personas imparciales, censurando el acto de descortesía, realizado, no por el pueblo zaragozano, sino por algunos cuantos exaltados, hacían constar que no había sido muy oportuno el repetir, antes de entrar en Zaragoza, declaraciones favorables al ferrocarril del Noguera-Pallaresa. De todos modos, Zaragoza hubiera podido expresar al Sr. Cánovas sus sentimientos en otra forma menos ruidosa, siquiera teniendo en cuenta la circunstancia de ir el jefe de los conservadores acompañando á su señora.

Los conservadores madrileños se han apresurado á manifestar al Sr. Cánovas telegráficamente su sentimiento por lo ocurrido.

Este deplorable incidente, si prevalecen los temperamentos de que esta tarde hacían gala los conservadores, puede contribuir á agriar las relaciones entre el partido conservador y el fusionista, al que hoy calificaban en el círculo conservador de torpe é inepto.

Aunque los telegramas que ha publicado hoy la prensa son bastante extensos, se espera con curiosidad la llegada de los diarios de Zaragoza que seguramente darán más detalles.

La cuestion del día

Hasta ahora y no obstante los mil anuncios de que la conciliación es un hecho, van realizándose en absoluto mis impresiones.

Ni la conciliación se ha hecho, ni hay fórmula alguna que parezca aceptable, ni se ha dado un paso que permita suponer siquiera posible el que al fin se llegue á un acuerdo. La situación, salvo algunos pequeños rozamientos personales que se han suavizado, me parece hoy la misma que el lunes último después del Consejo.

Sin embargo, algo ha ocurrido durante esta semana que no puede menos de influir en el desenlace. Me refiero á la división de la izquierda, de que ya hablé ayer y que se acentúa por momentos, habiendo esto obligado al Sr. Mártes á no mostrarse tan intransigente como seguramente en otro caso hubiera estado. De aquí resulta

que los Sres. Canalejas y Puigcerver no reciben de aquél todo el apoyo que acaso esperaban.

Mas no por esto retroceden los cassolistas, los cuales han publicado hoy en su órgano, «El Imparcial», la fórmula que, en su concepto, puede servir de base para el arreglo, fórmula que ya ayer dió á conocer «La Regencia» declarándola inaceptable.

Esa fórmula es una habilidad, puesto que al pedir (haciendo de esto cuestion de Gabinete) una autorización para plantear por decretos las reformas del general Cassola, lo que se hace es ceder algo en la cuestion de forma, en el procedimiento, para sacar triunfante el fondo, la esencia de las reformas.

Con esto, puede afirmarse, sin temor de equivocarse, que no transigirá la derecha; es más, esa autorización sería rudamente combatida por los conservadores y por las minorías reformista y republicana; de suerte, que aun haciéndola el Gobierno cuestion de Gabinete, la discusión sería muy larga y muy empeñada y al fin de ella vendría la división del partido liberal.

El Sr. Sagasta

El jefe del Gobierno se encuentra muy mejorado de su dolencia, hasta el punto de que hoy ha podido salir á dar un paseo en coche.

Su casa se ha visto hoy también muy concurrida, habiendo llamado, sobre todo, la atención la conferencia de los Sres. Sagasta y Cassola.

Mañana habrá Consejo, no se sabe si en casa del Sr. Sagasta ó en la Presidencia.

Los conservadores

En otra parte de esta carta dejo indicada la impresión que ha producido entre los conservadores la acogida de que ha sido objeto el Sr. Cánovas en Zaragoza.

El Gobierno se muestra sorprendido dolorosamente por estos sucesos y en cuanto tuvo conocimiento de ellos se apresuró á pedir explicaciones al Gobernador de Zaragoza, el cual se apresuró á manifestar por telégrafo al ministro de la Gobernación que ningún indicio existía por el cual pudiera sospecharse lo que más tarde sucedió. Declara que en cuanto tuvo noticia de lo que ocurría tomó las medidas oportunas para reprimir el escándalo y al efecto se hicieron varias prisiones. De once detenidos solo á dos se les han encontrado armas; los demás solo llevaban la faja llena de piedras.

Los jefes de los partidos extremos se presentaron al Gobernador manifestando que sus respectivos partidos protestaban del hecho en el cual no tenían la más pequeña participación.

Así las cosas, esta tarde han estado á ver al Sr. Moret los Sres. Villaverde y Danvila, con el fin de saber la opinión del Gobierno respecto al particular. El ministro de la Gobernación les ha leído los telegramas recibidos de la primera Autoridad de Zaragoza, en el último de los cuales decía que se había presentado á visitar al Sr. Cánovas y manifestándole el disgusto que le había producido la conducta seguida

por unos cuantos zaragozanos enemigos del sosiego público.

Parece ser que se han calmado algun tanto los ánimos excitados de los conservadores con estas explicaciones del Gobierno.

En el círculo

Los salones de este círculo político se hallaban, á las últimas horas de la tarde, sumamente concurridos. Se discutía y se hablaba con calor sobre los sucesos de Zaragoza. Lo opinión mostrábase unánime en acusar al Gobierno de imprevisor ó de haber procedido de mala fé.

El Sr. Silvela ha redactado y leído, en medio de los aplausos de los oyentes, la siguiente protesta, que publicará esta noche la prensa conservadora exclusivamente. Dice así:

«El insulto de que ha sido objeto el partido conservador en Zaragoza por una turba que en vano ha querido poner coto á las manifestaciones de simpatía y de respeto que merece á toda España el Sr. Cánovas del Castillo, impone, á los que en Madrid tienen, por encargo suyo, la dirección del partido en las provincias, el deber de protestar, por medio de la prensa y en tanto que pueden hacerlo en el Parlamento, contra el ataque que se ha inferido al ejercicio de sus más sagrados derechos y contra la incapacidad y la inacción vecinas de la complicidad de que acusan en el ministro de la Gobernación y en su representante en aquella provincia, que, según resulta de las noticias ya comprobadas, han dado ocasión á que las indignas pasiones de unos pocos se desaten y desborden sin freno contra los más elevados prestigios que todo país libre y culto reconoce y respeta.

«Bien sabemos que la mayoría inmensa del grande y heroico pueblo de Zaragoza, protesta, con no menor indignación que nosotros y sin distinción de opiniones y clases, contra semejante atentado; pero, si á las clases y á los partidos basta con esa protesta para separar su responsabilidad de esos miserables ataques, á los Gobiernos tocan deberes más estrechos, que en este caso resultan completamente olvidados; y como quiera que el ejercicio de toda propaganda pacífica, de toda exposición legal y razonada de los desaciertos y absurdos del Gobierno se hace imposible viviendo bajo el imperio de tal anarquía y de semejante deficiencia del poder público, creemos cumplir con un deber dirigiéndonos en esta forma al país y á nuestros correligionarios para protestar de tales hechos y para consignar del modo más solemne que hoy nos es dado, de que suerte se cohibe nuestra libertad, se nos priva de toda garantía para nuestro derecho y se consiente que á las grandes impresiones que se causan á la opinión por ciertos actos, se responda con el tumulto y la amenaza.

«Cuando un pueblo llega á tal situación, la vida de los partidos legales se hace imposible, y los que tienen el encargo de su dirección cumplen con un sagrado deber haciéndolo constar por los medios con

que para ello cuentan.

»Madrid 20 de Octubre de 1888.—El conde de Toreno.—Francisco Silvela.—R. Fernandez Villaverde.»

Esta protesta será firmada por todos los conservadores que gusten, que serán, seguramente, todos.—*Dikson.*

EL Sr. CÁNOVAS EN ZARAGOZA

Zaragoza 19.

Acaba de llegar Cánovas en el tren correo.

En el andén esperaba unas 350 personas.

Estaba allí todo el partido conservador de Zaragoza y representaciones de los comités conservadores de Logroño, Huesca, Teruel, Alfaró y de varios pueblos de esta provincia.

Al bajar del coche se escucharon en el andén algunos aplausos.

Se adelantaron á recibir á la señora del Sr. Cánovas ocho señoras, entre las cuales iban la de Villarroja, Castellano, Vinaya, Navascués y Echenique.

Se dieron algunos vivas al rey y á la reina, pero ninguno á Cánovas.

Fuera de la estación esperaban unos 120 carruajes.

Ocupaban el primer carruaje los Señores Cánovas y señora, Castellano y señora de Echenique.

Desde la estación acompañaban al primer landó, rodeándole, hombres con luces de bengala.

Al entrar en Zaragoza se oyeron varios silbidos.

Entró la comitiva de carruajes por las calles del Pilar, Alfonso, Coso y la de la Independencia, donde vive el Sr. Castellano, en cuya casa se hospeda el Sr. Cánovas.

A la puerta de la casa de Castellano esperaba agrupada una multitud de más de tres mil personas que empezaron á silbar estrepitosamente.

—La multitud apiñada junto á la casa donde se hospeda el Sr. Cánovas, silbaba á los coches de la comitiva que iban llegando, y éstos se retiraban enseguida.

Después llegaron los conservadores á pie. Unos se decidieron á subir, pero muchos se retiraron amedrentados por aquella silba estrepitosa.

El Sr. Castellano fué presentando al Señor Cánovas á los correligionarios que se atrevían á penetrar en la casa.

La esposa del Sr. Cánovas recibió gran susto de aquella manifestación ruidosa.

Los conservadores, temiéndose ya algo de lo ocurrido, habían prescindido por precaución de dar al Sr. Cánovas una serenata que tenían dispuesta.

He sabido que solamente una tienda vendió esta tarde 48 docenas del silbato.

—Conforme llegan nuevos carruajes á casa de Castellano aumenta la gritería. Esta raya en escándalo extraordinario. Se oyen muchos gritos de ¡fuera! La silba va á más cada vez porque el público aumenta por momentos.

La calle de la Independencia presenta un aspecto imponente.

Se cierran algunas tiendas y establecimientos públicos.

La policía pretende evitar ó atenuar el escándalo, pero es deficiente y su acción resulta ineficaz.

Intervienen el gobernador, Sr. Valderrama; el alcalde, Sr. Baranda; pero al querer conjurar el conflicto, son también horrorosamente silbados.

Se hacen prisiones de algunos de los que gritan ¡Muera!

El gobernador y el alcalde tienen que retirarse al fin al palacio de la Diputación, donde está el Gobierno civil.

Desde este edificio parte fuerza de la Guardia civil para el lugar del escándalo.

En la casa del Sr. Castellano se han cerrado la puerta y los balcones.

Son las diez de la noche y sigue la silba atronadora, imponente.

Empieza la multitud á tirar piedras á los balcones y á romper cristales.

Se oyen aplausos cuando aciertan las piedras; la gritería aumenta de un modo extraordinario.

La distinguida señora de Cánovas venía muy fatigada del viaje, siendo algo delicado el estado de su salud.

Se alarmó considerablemente al ver la demostración en Zaragoza contra su esposo.

El Sr. Cánovas y algunos señores han procurado tranquilizarla; pero ella manifiesta deseos de salir inmediatamente de Zaragoza, no por temor, que afirma no tener ninguno, sino por la indignación y pesar que le causa la injusticia y atentatorio del hecho.

El Sr. Cánovas opone resistencia á esa rápida salida.

Ignórase aún qué resolución adoptarán, siendo probable que prevalezca el criterio de marcharse á Madrid en el próximo tren.

Teníase dispuesto, en obsequio del señor Cánovas, para mañana una visita á la Seo y al Pilar, un banquete y una función de teatro, y para el domingo un paseo por las afueras del Canal Imperial, corrida de toros y un té en casa del Sr. Castellano. La partida sería el lunes en el tren-correo.

A las diez y quince sale la Guardia civil de caballería á dar cargas para disolver los grupos de alborotadores, que gritan y corren insistiendo en volver á casa del señor Castellano, donde se hospeda el Sr. Cánovas. El tumulto es muy grande; no se ha presenciado aquí nada semejante, ni aun en los días de la revolución.

—Entre los manifestantes hemos visto muchos jóvenes decentemente vestidos. Parecen por su aspecto estudiantes.

Dicen algunos de los grupos que forman, que harán una manifestación análoga dedicada al señor Pidal cuando éste marche á su alojamiento.

Hospedará el Sr. Pidal en casa del rector de la Universidad.

Continúan reunidos en casa del Sr. Castellano todos los principales conservadores que han venido de paso y los que aquí residen.

Los conservadores censuran enérgicamente al gobernador por no haber evitado á tiempo el conflicto.

Los esfuerzos de la Guardia civil para despejar los grupos son insuficientes.

La gritería aumenta más cada vez. Cuando la fuerza pública trabaja para disolver los grupos, recuerdan los que gritan la oposición que hizo Cánovas al ferrocarril del Canfranc.

Esto, dicen, los aragoneses no se lo perdonaremos nunca.

—El general Jiménez ha visitado al se-

ñor Cánovas del Castillo para ofrecérsele y darle seguridades de tranquilidad. Al salir el general de la casa donde se aloja el jefe del partido conservador, los grupos le silbaron.

El gobernador se encontraba comiendo en el Hotel de Europa cuando ocurrió la silba. Inmediatamente que tuvo noticia de lo que ocurría, trasladóse á toda prisa al gobierno y mandó que saliera á la calle la Guardia civil á restablecer el orden. La Guardia civil tardó una hora en presentarse en las cercanías de la casa del Sr. Castellano.

El gobernador mandó también á su secretario particular, Sr. Azara, á casa del Sr. Cánovas para que en nombre suyo le expresase su sentimiento por lo ocurrido. El Sr. Cánovas contestó lamentando también lo sucedido, y el Sr. Castellano en nombre del Sr. Cánovas y en el suyo propio rogó al señor Azara que diese las gracias al Sr. Valderrama por su atención y le suplicase tranquilidad y orden mientras dure la estancia del Sr. Cánovas en Zaragoza.

Mientras tanto el Sr. Valderrama recorría los grupos tratando de apaciguar los ánimos y de disolver la manifestación. Más tarde ha puesto en libertad á los detenidos en los primeros momentos.

Le hemos visitado en el Gobierno y estaba celebrando una conferencia telegráfica con el Sr. Moret para darle cuenta de la manifestación y de su desarrollo. Después irá á visitar al Sr. Cánovas.

El general Jiménez ha celebrado una entrevista con el gobernador. El general da grande importancia á lo ocurrido.

—Importantes individuos del partido conservador lamentan la ausencia del señor Montes, gobernador que ha sido de esta provincia hasta hace pocos días y en quien reconocen dotes de energía, de tacto y de prudencia suficientes para haber previsto y conjurado el conflicto antes de que tomase tan alarmantes y escandalosas proporciones.

Los conservadores opinan que la manifestación se venía preparando desde que el Sr. Cánovas anunció su venida á Zaragoza. Hasta dicen, pero esto es de todo punto inverosímil, que el gobernador conocía el propósito de los federalistas; sin embargo no ha hecho nada para evitar el escándalo.

—El Sr. Cánovas presencié tranquilamente la manifestación desde los balcones del piso segundo de la casa del Sr. Castellano.

En la casa, que acabamos de visitar, hemos visto piedras del tamaño de naranjas que después de romper los cristales penetraron en las habitaciones. Han resultado rotos 23 cristales.

El Sr. Pidal, con quien hablamos algunos momentos, nos manifestó que el acto realizado en Zaragoza no perjudica al partido conservador, antes bien tiene poderosa significación política en contra del partido que hoy gobierna.

«Lo sucedido esta noche—añadió—justifica la imprevisión y la debilidad del gobierno actual, que se muestra incapaz de contener á media docena de revoltosos y de mantener el orden. Si el partido conservador estuviese en el poder no habría tolerado semejante falta de respeto contra ninguna persona y menos contra un hombre de Estado de la talla del Sr. Cánovas, lo cual honra al partido conservador. Hoy ha sucedido lo contrario y es un desprestigio para el gobierno y pone de manifiesto la ineptitud y el libertinaje de los gobernantes.»

Los demás conservadores se mostraban justamente indignados y atribuyen la manifestación exclusivamente al partido federalista.

En estos momentos empiezan á retirarse los grupos que han estado frente á la casa de Castellanos desde que llegó Cánovas.

Personas de levita y de sombrero de copa que se veían entre los manifestantes, se retiraron primero, lamentándose de que hubiera tomado aquel giro y aquellas proporciones lo que sólo tenía por objeto dar una muestra de desagrado al Sr. Cánovas por la oposición que ha hecho algunas veces á asuntos relacionados con Aragón.

Nadie, ni los promovedores de la manifestación, pudieron imaginar que se traspasaran, como se han traspasado, los límites de la prudencia.

—Tanto antes como después de la manifestación, la tranquilidad no se ha turbado en lo más mínimo en el resto de la ciudad.

Los teatros y la feria han estado muy concurridos.

Alrededor de los manifestantes había muchos grupos pacíficos presenciando la silba. En ellos había muchas señoras.

Gaceta

NUESTRAS GLORIAS

Nada menos que muy cerca de tres columnas emplea «El Liberal», en aras de lo que debe á la información, para contestar al breve suelto en que bajo el título del presente narramos en compendio lo que en el curso de la última semana había ocurrido entre la Delegación y EL BIEN PÚBLICO y sus redactores.

Ocioso fuera seguir paso á paso la multitud de inexactitudes y falsas apreciaciones que sierta «El Liberal», porque tratándose de un hecho tan claro y sencillo como la citada historia de la semana, sería abusar de la paciencia del público el discutir párrafo por párrafo el kilométrico y defectuoso engendro del diario republicano.

Seguros de haber dicho escrupulosamente la verdad, á *Nuestras glorias* nos remitimos; y retamos á «El Liberal» que nos pruebe exista en aquel suelto la más pequeña inexactitud.

Lo que no podemos dejar sin cumplida contestación, es que «El Liberal» se permita decir, con aplomo visible, que nosotros presentamos como un acto de violencia atroz, como un acto injustificable de violencia, como procedimiento de Calomarde, el que el Sr. Delegado del Gobierno quisiera colocar á BIEN PÚBLICO, dentro de la legalidad, porque semejante afirmación es de todo punto gratuita, hija de la calenturienta imaginación del órgano zorrillista, quien sólo sueña en terrores y arbitrariedades. Por lo visto, así como don Quijote tomaba por medrosos y formidables gigantes los pacíficos molinos de viento, así á nuestro colega se le antojan atropellos cuantas disposiciones relativas á la prensa emanan de la autoridad gubernativa, llámase ésta como se llame.

Repase el colega los artículos *Nuestras glorias* y *Muchas gracias*, y si aún sabe leer, y entiende el castellano, y raciocina, verá que nos hemos limitado á narrar hechos, sin permitirnos ningún comentario, por más que con facilidad hubiéramos podido hacerlos muy sabrosos; y que en vez de proferir quejas y de acusar á la autoridad, le dimos las más expresivas gracias, y hasta consideramos sus medidas como una verdadera gloria para EL BIEN PÚBLICO.

Otra especie suelta «El Liberal» que sin duda hará caer de espaldas á nuestros lectores: la de que EL BIEN PÚBLICO es un periódico nuevo. No deja de ser gracioso que de nuevo se califique á un diario que lleva diez y seis años de vida, y ha visto en el poder á toda clase de gobiernos, sin que jamás haya sido considerado como clandestino. ¡Si EL BIEN PÚBLICO, después de tan larga y próspera existencia es un periódico nuevo, que será «El Liberal»?

Tampoco debemos dejar sin correctivo la broma que se permite el diario de la calle Nueva de suponer que calumniamos al jefe de Seguridad donde dijimos que en la noche del día 17 el Sr. Laguna recogió todos los ejemplares de EL BIEN PÚBLICO que se encontraron en la imprenta y ofici-

nas del periódico. Perdonamos la mala fe que guió al colega en este asunto, y veremos con gusto que persuada al Sr. Laguna á que nos denuncie por la supuesta calumnia.

Si los suscritores de Mahón recibieron el periódico, fué porque al presentarse dicho señor en la Imprenta de EL BIEN PÚBLICO ya habían salido de ella los repartidores; y si los recibieron los de los pueblos, se debió á que los números recogidos se devolvieron por la Delegación.

Es completamente inexacto que el cambio de director de este periódico se efectuara tres días después del 15 de los actuales, toda vez que desde el 16 se halla D. Juan Seguí en posesión de su cargo, como lo prueban el acta notarial que días atrás insertamos y los periódicos sellados por la Delegación que guardamos en la imprenta y tenemos á disposición del público.

No hay inconveniente ninguno en que «El Liberal» explique los motivos, que todavía ignora el interesado, de la detención de D. Miguel Parpal, y publique además las declaraciones y documentos que quieran facilitarle en la Delegación, reservándonos tan sólo el derecho de censurar el fondo y la forma de unas y otros, aparte de su cotejo con el original, todo lo que es más que suficiente para que el remedio resulte á «El Liberal» cien veces peor que la enfermedad y exclame compungido: ¡Oli mi ha caigut!

Para concluir, diremos que D. Juan Seguí irá á la cárcel satisfecho y con la sonrisa en los labios, como iban los cristianos inocentes al martirio, cuantas veces se sirva enviarle á ella el Sr. Delegado del Gobierno, no sólo por el respeto profundo que las órdenes de la autoridad le merecen, si que también por no imitar á los redactores de «El Liberal», quienes por el más liviano y fútil contratiempo alborotan el vecindario con tristes ayes y desgarradores lamentos, capaces, por lo ridículos, de hacer desternillar de risa hasta á las mismas piedras.

Algunos de los diarios de Palma, y entre ellos «El Isleño», se quejan de que no hayan recibido los números de EL BIEN PÚBLICO correspondientes al lunes y al martes de la semana pasada; otras personas de la capital de la Provincia nos participan que tampoco han recibido dichos números...

¿Qué será, qué no será...?

Por considerarla de grande interés para las familias, á continuación transcribimos la siguiente sencilla fórmula para combatir la difteria, empleada por un farmacéutico de Castellón en diferentes casos, en los que le ha dado resultados positivos, deteniendo el curso de tan terrible enfermedad:

Almendras margas, sin mondar 90 gramos.

Polvo de asta de ciervo, 30 id.

Macháquese bien, y hágase un emplastro rociado con vinagre puro, el cual se aplicará en la parte anterior del cuello del paciente, dejándolo por espacio de seis ú ocho horas, y renovándolo si se cree necesario. Este remedio, usado en el primer período de la difteria, es segurísimo.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día diez y nueve del actual han sido premiados los números siguientes expedidos en esta ciudad.

Administración núm. 5.—Con 500 pesetas: 6801, 15558 y 27529.

Administración núm. 6.—Con 1000 pesetas: 10497 y con 500: 1971, 10495, 10 mil 496 10498, 10499, 10500, 15802.

Por el Ministerio de Fomento ha sido nombrado torrero de la clase de segundos D. Gabriel Pons.

Nueve décimos del número 2 844 premiado con 400.000 pesetas, fueron devueltos de Navarra á la Dirección de loterías por no haberse expendido.

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad se han tomado los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la anterior.

Se acordó pase á la Administración Subalterna de Hacienda una instancia del señor D. Rafael Fementas Gabona en la que solicita se amillare un solar que posee en la calle de la Concepción de esta ciudad.

Se autorizó á Benito Sintés para reconstruir la fachada de la casa número 13 de

la calle de Alemañ en el pueblo de San Luis.

Se acordó pase á la Comision respectiva una instancia de D. Andrés Larrieta para que señale la linea que debe seguir el molino de su propiedad situado en la Plaza de la Esplanada que trata de reeñicar en parte.

Se aprobó el justiprecio de terreno tomado de la via pública por José Carreras Sintés para la construcción de un huerto en la calle de Lagnon.

Y se levantó la sesion.

Por la Administración de Impuestos y Propiedades de esta provincia se han pedido á los Alcaldes de los pueblos de esta isla, remitan las certificaciones del 20 por ciento á las rentas de propios correspondientes al trimestre del actual año económico.

Entre la carga conducida hoy á este puerto por el vapor «Menorca», figuran veinte y cinco cubetas uva, tres de aceitunas, una de nisperos y cien cajas de petróleo.

Se han concedido dos meses de licencia por enfermo, al teniente coronel de Mindanao, D. Plácido Maroto Puigdorfila.

Han llegado á esta plaza, destinados al Regimiento de Mindanao los teniente don Eduardo Palomares y D. Luis Valdés.

Esta tarde se ha reunido una comision de peritos comerciantes en granos, nombrados por el Sr. Cónsul de Holanda en estas islas, pasando á bordo del vapor holandés «Bantam», con objeto de examinar el cargamento, averiado por la inundación que sufrió, conducido por el expresado buque.

Igualmente se ha trasladado al «Bantam» otra comision, compuesta de los facultativos Sres. Ferrer y Farinós, Administrador de Aduanas y Director de Sanidad de este puerto, nombrados por la Junta local de Sanidad, para examinar el estado higiénico de dicho buque.

Esta Junta ha sido convocada y presidida por el Muy Ilre. Sr. Delegado del Gobierno de S. M.

En Palma de Mallorca se espenden ya excelentes clases de tabacos habanos, de los que la Compañía Tabacalera ha remitido á aquella ciudad un considerable surtido.

Hasta la fecha no sabemos que se haya hecho otro tanto con nosotros y es de sentir que se nos tenga tan en olvido en este punto.

Hemos recibido en esta redaccion el «Boletín de Sanidad» correspondiente al mes de Agosto de este año, publicado por la Direccion General del Ramo.

Ayer terminó el reparto en esta ciudad del primer cuaderno de la obrita «Tipos y costumbres de mi tierra», coleccion de artículos en prosa, que publica nuestro particular y estimado amigo D. Angel Ruiz Pablo.

La impresion es esmerada y el papel de buena calidad, resultando que tanto por lo interesante del libro, (el primero que habla de nuestras costumbres y nuestros tipos) como por la elegancia con que está impreso, no son muchos los 25 céntimos de peseta que vale cada cuaderno.

Han visitado nuestra redaccion las revistas mensuales «El Criterio Comercial» y el «Boletín de Hidroterapia». La primera de estas publicaciones es de intereses generales y órgano del Colegio de tenedores de libros de Barcelona, y el segundo órgano del Instituto hidroterápico Barcelonés.

Agradecemos la visita de ambos colegas barceloneses.

La delegacion de Hacienda ha dirigido una circular á los Alcaldes de esta provincia, manifestándoles que, habiendo llegado á noticia de la Direccion general de impuestos, que algunos Ayuntamientos de estas islas se reservan, sin fijarlos al público como está mandado, los prospectos de permisos y listas que se revistan de números premiados en los sorteos de la Loteria Nacional se encuentra en el caso de recordar á los Ayuntamientos las obligaciones mencionadas para su más exacto y puntual cumplimiento.

Segun vemos en los periódicos palmenses, la viruela ha tomado gran incremento en Manacor y Felanitx, tanto, que aunque el carácter con que se presenta dicha enfermedad es benigno, pasaban de setenta, en uno de estos últimos días, los atacados en Manacor.

Se encuentran en esta ciudad, con objeto de pasar la correspondiente revista, el Comandante de la Guardia Civil, D. Jaime Arbhoutnot, y el Jefe de Telégrafos, don Antonio Gralla.

El ciclón que el Sr. Noherlesoon anuncia, pasó por la América septentrional el 18 del corriente, atraviesa el Atlántico con la direccion NO SO, y llegará á Europa hoy 23 teniendo su centro en las Islas Británicas.

Alcanzará tambien á España, produciendo, como en toda Europa, vientos fuertes de los cuadrantes 3.º y 4.º, descenso rápido y considerable de la temperatura, lluvias y nieves.

Los efectos de dicho ciclón se sentirán principalmente en las regiones del Noroeste, Norte, Nordeste, y en parte de la central de la Península.

El núcleo principal pasará probablemente entre los días 25 y 26.

Volvemos á recordar á nuestros lectores que el último día del presente mes espira el plazo del señalado para adquirir, sin recargo, las cédulas personales en la Administración Subalterna de Hacienda.

En Villacarlos, segun se nos manifiesta, ha aparecido un nuevo caso de difteria. Se trata de una niña, hija de un vecino de esta ciudad, que está de temporada en aquel pueblo.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha remitido al Sr. Juez de Instrucción de este Partido, á bordo del vapor correo «Menorca» y custodiado por una pareja de la Guardia Civil un sujeto, licenciado de presidio, que debe extinguir en las cárceles de esta ciudad, veinte y siete meses de arresto mayor, por insolvencia de indemnización á que fué condenado por delito de robo de ganado.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 22.—12 m.

El Consejo de Ministros acordó reunir las Cortes, fijando la fecha el Sr. Sagasta que dijo continuará la legislatura el 25 del próximo Noviembre.

El periódico «El Imparcial» afirma que ha ganado mucho terreno el asunto de las reformas militares.

Madrid 22.—4 t.

Se ha verificado la vista previa de la causa del asesinato de la calle de Fuencarral. El Fiscal propone el sobreimiento y la escarcelacion de Varela, Astray y Maria Avila; y abrir un nuevo proceso de infidelidad sobre la custodia de los presos. La vista se celebrará en la primera quincena de Diciembre.

Madrid 22.—10 n.

La fórmula del sufragio universal será redactada por los Sres. Alonso Martinez y Montero Rios. El Ministro de la Gobernacion, Sr. Moret, traducirá dicha fórmula en proyecto de ley.

Dentro de cada uno de los grupos de la izquierda y la derecha del partido fusionista existe una divergencia profunda en la apreciacion del resultado del Consejo de Ministros celebrado anoche.

Madrid 22.—10:10 n.

El General Cassola está muy disgustado de la resolucion tomada por el Gobierno respecto de las reformas militares; mantiene su libertad de accion en las cuestiones políticas y recela que las fórmulas dadas á los

nuevos proyectos de organizacion militar desvirtuen el espíritu de las reformas militares.

Madrid 22.—10:15 n.

Corren rumores de que se prepara una contra manifestacion para quitar la importancia que se intenta dar al recibimiento del Sr. Cánovas del Castillo. Añádese que al efecto se han comprado gran número de pitos; pero que los conservadores están dispuestos á impedir que se silbe á su jefe.

Considérase este rumor como muy exagerado.

Madrid 22.—10:20 n.

Los amigos más íntimos del señor Marqués de la Vega de Armijo aseguran que se dara ahora por terminada la tercera legislatura, convocándose la cuarta para la última semana de Noviembre próximo.

Créese que se desistirá de la presentacion del mensaje regio; pero que es de todo punto inevitable un debate político antes de que se discutan las reformas militares.

Madrid 22.—10:25 n.

El Gobierno se propone presentar á las Cortes, casi simultáneamente los proyectos de reformas militares, de los presupuestos y del sufragio universal dirigiéndolos por éste orden.

Calcúlase que solamente la discusion de las reformas durará hasta Febrero próximo.

Madrid 22.—10:30 n.

En breve plazo serán relevadas de formar parte de la escuadra del Mediterráneo la fragata «Numancia» y el crucero «Castilla», los cuales serán sustituidos por el gran acorazado «Pelayo» y el crucero «Reina-Regente».

Los nuevos buques verificarán algunos viajes para hacer experiencias.

La escuadra irá á visitar algunos puertos de Alemania en el próximo verano.

Barcelona 23.—8:30 m.

A la una de la madrugada de hoy ha terminado el banquete dado en honor del Sr. Castelar, en el cual figuraron 1.500 comensales.

El discurso pronunciado por el señor Castelar ha sido brillantísimo.

Espuso los grandes hechos republicanos para deducir de ellos que los que antes fueron apóstoles de la idea republicana son hoy los republicanos históricos ó gubernamentales.

Dijo que la educacion del pueblo y el sufragio universal traerán indudablemente la República á España.

Atacó, sin citarles, á los señores Ruiz Zorrilla y Pi y Margall.

Dijo que desea una república sólida, que odia, con toda la fuerza de su corazon, las revoluciones, maldijo todos los movimientos armados y calificó de nefasto el 3 de Enero.

Combatió á los conservadores diciendo que éstos quieren que el pueblo se sacrifique por la Pátria y al mismo tiempo le niegan el derecho electoral.

Hizo una grandilocuente apologia del sufragio universal.

Combatió las reformas militares que se pretende plantear antes que las reformas políticas.

Juzgó innecesarios los ejércitos numerosos y dijo que es imposible que el ejército se subleve si no le dan las cacareadas reformas.

Se declara, por fin, oportunista en las cuestiones económicas.

En cada período de su discurso le

ha sido tributada al Sr. Castelar una calurosa ovacion.

Madrid 23.—10:30 m.

Ha llegado á Madrid el Sr. Cánovas del Castillo.

Se le ha hecho un brillantísimo recibimiento.

En el andén habia más de 2.500 personas y más de 500 en los alrededores.

A su llegada se han soltado muchísimas palomas y han sonado vivísimos y repetidos aplausos alternando con entusiastas vivas al Rey á la Reina y al eminente estadista, jefe del partido conservador.

En la Puerta de Atocha se han oido algunos silbidos y en la calle de Alcalá frente á la iglesia de San José un grupo insignificante de republicanos ha silbado tambien; pero esta insolencia ha resultado ineficaz, puesto que el carruaje del Sr. Cánovas del Castillo habia parado ya.

Durante el trayecto han seguido al coche del Sr. Cánovas multitud de personas y centenares de carruajes, en donde iban los principales amigos del ilustre nombre de Estado.

En estos momentos recibe el señor Cánovas del Castillo numerosas personas.

La señora del eminente estadista dirigióse inmediatamente á casa de sus padres.

Se observó que en la carrera habia mucha policia secreta.

Madrid 23.—10:30 m.

El Sr. Duque de Tetuan censura duramente la solucion que ha dado al reciente conflicto el Consejo de Ministros, atribuyendo al Sr. Sagasta la especie de que es el principal causante de las cuestiones entre los fusionistas.

En el primer Consejo de Ministros que se celebre llevará el general O'Ryan una Real Orden acerca de lo que se acordó en el último Consejo.

Abrazará la citada Real Orden el programa á que se ajustará el Gobierno para implantar las reformas militares y recordando los preceptos legales anteriores que tratan de ascensos y recompensas militares, preceptos que todavía no están derogados por ninguna ley.

Madrid 23.—11:15 m.

Esta semana regresará de París el Sr. Pi y Margall.

En cuanto llegue á Madrid el citado político habrá una reunion en el Casino federal.

El jueves próximo regresará tambien el Sr. Romero Robledo.

En el Centro Militar se prepara una velada dramática en honor al general Cassola.

Madrid 23.—11:40 m.

El periódico de París «La France» publica un artículo censurando el discurso del Sr. Cánovas del Castillo pronunciado contra la Soberanía Nacional.

«Le Temps», periódico de París, tambien, ocupándose en el mismo asunto, dice que la vuelta de los conservadores al poder implicaría un pronunciamiento.

Madrid 25.—12 t.

La primera conferencia que han celebrado en París los Sres. Zorrilla y Pi y Margall ha durado tres horas.

Ambos personajes han adoptado la firme resolucion de guardar sobre lo que acuerden absoluta reserva.

Noticias marítimas

Procedente de Génova y de paso para el Río de la Plata fondó el miércoles último en Barcelona el vapor italiano «Sirio» conduciendo 1258 pasajeros de tránsito y después de haber embarcado 170 más salió para su destino.

El «España» llegó el 17 á la Habana, procedente de Barcelona, Málaga, Cádiz y Puerto-Rico.

El «San Francisco» salió el 10 de Dakar, continuando su viaje á Fernando Póo.

El «Mendez Nuñez» salió el 15 de Puerto-Rico con dirección á Vigo.

El «Patricio de Satrústegui» llegó el 18 á la Habana, procedente de Vigo y Puerto-Rico.

El «Panamá» llegó el 18 á New-York, procedente de la Habana.

El Méjico salió el 18 de Veracruz en dirección á la Habana.

El «Reina Mercedes» salió el 18 de Singapur con rumbo á Manila.

El «Santo Domingo» salió el 18 de Singapur para Colombo.

El «Mogador» llegó el 18 á Málaga procedente de Ceuta y escalas.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 19 de Barcelona para Manila y escalas.

El «Canó» salió el 20 de Barcelona en dirección á Mogador y escalas.

—La escuadra de instrucción continúa fondeada en Barcelona, y espera órdenes del Gobierno para dirigirse á Tánger.

—En el lazareto súbico de este puerto, ha fondeado en la mañana de hoy el correo de Filipinas, vapor «Isla de Panay» de 2050 toneladas, 106 tripulantes y 337 pasajeros, al mando del capitán D. R. Mendezona. Le han sido impuestos diez días de cuarentena.

Los pasajeros llegados esta mañana en el vapor correo «Menorca» son los siguientes:

D. Ignacio Durán, Catalina Bonet y un hijo menor, José Aguiló, Francisco Calafell, Rosa Vicens, Francisco Pons, Francisco Mulet, dos guardias civiles, Baldomero Domingo, Juan Alemany, un individuo de marina, dos Oficiales una Señora y tres hijos, dos soldados, Francisca Sampol, Gabriel Caules.—Total 23.

MAHON 23 DE OCTUBRE DE 1888

ASUNTOS DEL DIA

Sobre poco más ó ménos, la situación política está lo mismo que los días anteriores.

Las corrientes conciliadoras siguen predominando en el campo de la situación. Todos parece que tienen deseos de transigir, lo mismo los elementos de la izquierda que los de la derecha; pero al propio tiempo, dicen que la fórmula de transacción ha de ser honrosa para todos, ha de armonizar los compromisos adquiridos por cada uno.

«Sin embargo de ser estos los deseos de tirios y troyanos, á pesar de esta atmósfera de concordia que se respira, lo cierto es, dice «El Imparcial», que todavía no puede profetizarse nada seguro, que á la hora en que escribimos no hay fórmula admitida, ni se considera fácil el arreglo.»

Según «La Correspondencia de España», de todo lo que se dice, lo más significativo es la seguridad con que se atribuye á los ministros de procedencia democrática el propósito de aceptar como fórmula de conciliación la siguiente:

«Presentar tres proyectos de ley al Congreso, suprimiendo el dualismo en las escalas; dando fin en el empleo de coronel la carrera militar, y estableciendo la proporcionalidad de las armas en el ascenso al generalato, retirando al propio tiempo los proyectos del general Cassola.»

Pero dice el periódico noticiero que no se ha consultado semejante fórmula á los ministros demócratas, ni ella ha sido hasta ahora objeto de discusión.

Otro rumor afirma que los Sres. Alonso Martínez y Canalejas, en su conferencia del jueves, hablaron en diverso sentido de las reformas militares, suponiendo unos que fué la conferencia favorable á la conciliación, y otros que fué contraria.

«Nuestros informes, dice también «La Correspondencia» nos permiten asegurar que los Sres. Martínez Campos y Canalejas han guardado absoluta reserva sobre su conversación, y que por lo mismo es cuan-

to de ella se diga en todos sentidos absolutamente gratuito.»

«El Liberal» abraja la presunción de que el señor Sagasta, si no logra conciliar las opuestas tendencias del gabinete, ni conseguir que hagan los ministros el sacrificio de sus impulsos ante el bien del partido, se dirigirá á la corona para pedirle que le reemplace en el gobierno el Sr. Cánovas.

Otros liberales del partido gobernante tienen otra persuasión, que en algo se parece á la del colega. Dicese, con referencia á estos políticos, que ante una división honda y estensa de gobierno que pueda separar á los ministros de diferentes procedencias, y romper la política de las compensaciones, el Sr. Sagasta, antes que decidirse por una ú otra de las fuerzas de su partido, declinará sencillamente la presidencia del gobierno, pero sin llegar al consejo que «El Liberal» le atribuye.

También tiene que oponer «La Correspondencia» su rectificación oficiosa á estas versiones. «Tanto la primera como la segunda versión, dice, las juzgamos, mas que como referencias autorizadas, como juicios anónimos, porque el ilustre jefe del partido liberal, por el estado de su salud no ha podido ayer celebrar conferencia alguna ni hacer declaraciones de las que puedan deducirse aquellos propósitos que se le atribuyen.»

El telégrafo nos anunció el cerril recibimiento que ha hecho al Sr. Cánovas en Zaragoza una comparsa de amotinados, que recuerdan aquella célebre partida de la Porra, creación memorable de la revolución de Setiembre. El progreso de las costumbres públicas, la creciente tolerancia, la cultura cada vez mayor, habían borrado ya los resabios de ese salvajismo revolucionario. Precisamente, todo el mundo celebra en este momento el respeto y la cortesía con que la ciudad de Barcelona (que en esto de cortesía ya fué alabada por Cervantes) ha recibido á los hombres ilustres de todos los partidos. Pero Barcelona, como ha dicho un discreto periodista de Madrid, es la ciudad de España que mira más hácia adelante, hácia la Europa culta, hácia el por-

venir. ¿Quiere tener la invicta Zaragoza la triste gloria de mirar hácia atrás?

No lo querrá: el alboroto será condenado por la inmensa mayoría de los zaragozanos, como le condenan ya todos los que en otros puntos han tenido noticia de él. Un telegrama publicado por nuestro colega «El Correo de Valencia», periódico de tendencias marcadamente liberales, dice que el grupo alborotador estaba dirigido «por personas de determinada significación política,» y añade que la mayoría de los concurrentes permanecieron extraños á la manifestación.

De todas maneras, esta envuelve suma gravedad, y justifica la destitución inmediata de la autoridad imprevisora, si no cómplice, que está al frente de aquella provincia. ¿Tanto miedo inspira á los liberales el razonado y contundente discurso del Sr. Cánovas, que juzgan necesario algunos de ellos apelar á esos medios salvajes de protesta? Si tales demasías no obtuviesen inmediato correctivo por parte del gobierno, el desprestigio de este aumentaría de una manera notabilísima, demostrándose que ni siquiera sirve para conservar los respetos debidos á todas las opiniones lícitas en un régimen de amplia libertad, como se pregona, y que no sería otra cosa que la violencia más odiosa.

No obstante que en los centros católicos se cree que el Vaticano prepara un breve reivindicando los derechos de la Santa Sede en la cuestión del poder temporal, los periódicos ingleses no dan crédito al rumor, que no lo autoriza tampoco la entrevista celebrada entre el Papa y el emperador de Alemania.

La revisión constitucional en Francia se va aplazando, lo cual demuestra que el problema tropieza con dificultades.

Movimiento del Puerto

Entrados el 23

De Palma vapor «Menorca» Cap. Don Francisco Cardona con 17 trip. 23 pas. efectos y la correspondencia.

De Filipinas y Barcelona vapor «Isla de Panay» Cap. D. R. Mendezona con 106 trip. 337 pas. y efectos.

Bolsa

Barcelona 22.—5'20 t.

4 por ciento Interior sin cupon.	73'15
4 por ciento Exterior id.	75'12
4 por ciento amortizable id.	86'50
B. H. de Cuba id.	101'50
B. H. Colonial.	47'62
F. C. de Baraña Francia nuevas	59'00
Id. del Norte de España.	68'50
Orenses.	12'75
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlánticas.	00'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	22 rs. paga alcista.
Exterior	20 rs. paga alcista.

Madrid 22

4 p. Interior.	73'75
4 p. Exterior.	00'00
4 p. amortizable.	86'75
Bills. Hipots. de Cuba.	102'00

Sección Religiosa

Santo de hoy

S. Juan Capistrano confesor y S. Pedro Pascual obispo y S. Juan Bueno cfr.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

Santo de mañana

S. Rafael Arcángel y S. Martiriano obispo y mártir.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.ª Clase núm. 5 de las Baleares.
(Estando Arravaleta)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Octubre de 1888.

Ha de constar de dos series de 26 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.265 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5000	10.000
16 de 2.500	40.000
943 de 300	282.900

99 aprox. de 300 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80 000 pesetas 29.700

99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el

premio de 40.000 pesetas 29.700

99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas 29.700

2 id. de 4.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor 4.000

2 id. de 1.700 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 3.400

1.265 569.400

Mahon 20 Octubre de 1888 — El nistrador, Pascual J. Hernandez.

Banco de Mahon

Teniendo que ausentarse de la isla el Sr. Rodriguez, Director-Gerente de esta Sociedad, la Junta de Gobierno, en sesión de 5 del actual, acordó facultar al Vocal de la misma D. Antonio Pons y Olives para llevar la firma del Banco, al propio tiempo que el Vice-Gerente Sr. Escudero, para prevenir los casos de ausencia ó imposibilidad de éste.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 8 de Octubre de 1888.—El Secretario de la Junta de Gobierno, José Vinent.

Don Francisco Rodrigues La-

dron de Guevara. Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día treinta del actual á las once de la mañana se vendiera en pública subasta si la postura fuese competente, en la audiencia de este Juzgado, cuatro pianos valorados en cincuenta, sesenta, setenta y cinco y quince pesetas respectivamente, embargados á D. Bartolomé Briones en méritos de las diligencias procedimiento de apremio del expediente promovido por su esposa Antonia Mesa sobre pago de pensiones alimenticias.

Dado en Mahon á veinte de Octubre de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodrigues de Guevara, Ante mí, Lorenzo G. Pons, Esno.

EL ARCA DE NOÉ

2 HANNOVER 2

En dicho establecimiento se ha recibido el gran queso de GRUYER.

SOMBREROS MODELOS

PARA SEÑORAS, SEÑORITAS Y NIÑAS

Participa á sus parroquianos al público en general haber recibido para la próxima estación de invierno y de las mas acreditadas fábricas del país y extrangeros.

RAFAEL DELGADO

CALLE DEL CASTILLO, 18.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.